

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues.

**EN PROVINCIAS.**  
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

Insiste la *Época* en que están preparadas ya en los puertos de Marruecos sumas que esceden de 20 millones de reales, y en que se esperaban nuevas remesas para completar el segundo plazo de la indemnizacion.

—El mismo periódico, ocupándose del recuento de la poblacion verificado el dia 25 en toda España, dice que bien se puede asegurar que la poblacion de la Península é islas adyacentes asciende á diez y siete millones de almas, sin contar naturalmente la que existe en Ultramar en el golfo mejicano y el Océano Pacífico.

—De *La Correspondencia*: De los datos que han precedido al censo de la poblacion que en estos momentos se está formando, aparece haberse repartido en toda España medio millon de cédulas mas que las distribuidas en el último empadronamiento general verificado hace tres años.

—Se ha aprobado la disposicion del comandante general del apostadero marítimo de Cádiz, permitiendo que el vapor-correo *Berenguer* entrase en aquel arsenal con objeto de colocar la nueva hélice con que ha de reemplazar la que perdió en su último viaje, y que practicará al mismo tiempo la composicion que necesita en sus máquinas, pues que con ella se facilita á la empresa de vapores-correos que el buque quede listo para la época en que le corresponda hacer su siguiente expedicion á las Antillas.

—Para remediar la escasez de plata que se nota en Madrid lo mismo que en las demás capitales de Europa, se han mandado acuñar con toda urgencia en la casa de Moneda de la corte

grandes cantidades de monedas de oro de 20 y 40 rs. para que puedan sustituir á la plata en las transacciones.

—De los estados que han dado los factores principales de provisiones, resulta que durante la campaña de Africa se recibieron en los almacenes del ejército:

3.706,748 raciones de harina; 1.901,983 raciones de á 18 onzas de galleta; 37,500 idem á 8 id. de carne salada; 1.037,088 id. á 16 en lata de conservas; 2.008,128 de 4 onzas de tocino; 3.153,800 de á 6 id. de arroz; 946,333 de á 6 idem de garbanzos; 195,432 de á 6 y 8 idem de habichuelas; 801,664 de á 6 id. de bacalao; 31,374 de á  $\frac{1}{2}$  chorizo de los mismos; 458,618 de á 16 onzas de patatas; 1.427,200 de á 1 libra para sal; 3.795,312 de  $\frac{1}{3}$  de onza de café; 2.821,460 de  $\frac{1}{4}$  de onza de azúcar; 181,860 de á 2 celemines de cebada; 34.487 de á 10 y 15 ls. de heno prensado; 98,231 cigarros puros; 18,349 cajetillas de cigarros de papel, y 151 arrobas, 1 libra y 8 onzas de tabaco en rama.

También se enviaron al ejército; pares de horceguies, 88,937; pares de zapatos, 853; pares de alpargatas 67432; herraduras, 996; clavos de herrar, 77,075; clavos de gancho, 750; lienzos nuevos con estacas y mazos para tiendas especiales de oficial, 15,120; estaquillas para id. de tropa, 2,320; hachas de dos manos, 908, hoces de segar, 90; vasos de hojalata, 13,622; molipillos para café, útiles, 333; maquinillas sueltas para idem id., 200; sacos nuevos pequeños terreros, 3482; idem inútiles para envases, 18,464; mantas de campamento, 858; varas de lienzos encerados, 17,376; vigas y vi-

guetas, 4,033; y tablones, 3,396.

El número finalmente de buques destinados al trasporte del ejército fué el de 60, clasificados de este modo:

Españoles.—Vapores: *Emperador*; *San Francisco de Borja*, *Conde de Regla*, *Barcelonés*, *Mallorquin*, *Alicante*, *Tajo*, *Barcino*, *Cid*, *marqués de la Victoria*, *Menorca*, *Duero*, *Cataluña*, *Madrid*, *Tharsis*, *Balear*, *San Servando*, *San Bernardo*, *Ebro*, *Rita*, *Pelayo*, *Vifredo*, *Negrilo*, *América*, *Denia*.—Fragatas: *Augusta*, *Eufemia*, *Agustina*.—Corbeta: *Virgenes*.—Bergantines: *Santa Cándida*, *Tigre*.—Goleta: *Conchita*.—Místicos: *Snn José*, *Santo Domingo*.—Pailebot: *San Felipe*.—Bric-barca: *Hortensia*.—Candray:—*San Juan*.—Laúdes: *San Francisco*, *Prosélitos*.—*Polacra*: *Frotells*.

Franceses-Vapores: *L'Avenir*, *Egyptien*, *Provence*, *Vycentin*; *Marie Stuard*, *Juan Mathieu*, *Seine*, *Ville de Lion*, *Gustavo Pastor*, *Helvetie*, *Asyrien*.

Ingleses-Vapores: *Pythea*, *Bon Henry*, *Hércules*, *Stella*, *Bremy*.

Sardos-Vapores: *Torino*, *Conde de Cavour*, *Jerusalemitano*.

—Anunciase para el 10 de este mes la publicacion de un nuevo periódico que sostendrá la doctrina homeopática, aunque algun tanto modificada. Llevará el título de *Debate médico*, y serán sus redactores los señores Don Pio Hernandez, D. Zoilo Perez y el Sr. Urdampilleta.

—Segun anuncia uno de nuestros colegas, se habla de la venida de señor Moo á la corte despues de la recepcion diplomática de las Tullerías el 1.<sup>o</sup> de enero actual. La ausencia de París de nuestro embajador en aque-

La corte durará solo algunos días.

—La inundación del Real Sitio de Aranjuez ha sido terrible y completa. El Tajo desbordado, inundaba el 26 completamente los jardines de la Isla y del Príncipe, la plaza de San Antonio y la mayor parte de las calles por las que se transitaba en barcas.

El intendente del real Patrimonio se trasladó el mismo día al sitio de la catástrofe y dictó las disposiciones necesarias para remediarla hasta donde fuese posible. Un despacho telegráfico recibido el 27 presentaba las aguas á la misma altura, pero sin subir. No hay que lamentar en Aranjuez desgracias personales, pero se ha visto que el Tajo arrastraba dos cadáveres. Las maderas que ordinariamente se traen por el río, han causado grandes destrozos en los puentes y en las obras de fábrica levantadas á su orilla. El puente de Aceca, construido el año último, ha desaparecido completamente, y el puente Verde y el llamado de la Reina, quedan muy resentidos.

El 26, en algunos de los huertos próximos al río, el agua llegó á las horquillas de los árboles. Los nacidos no recuerdan una inundación semejante. S. M. la Reina, ha dictado las órdenes convenientes para que se prodiguen á los habitantes del Sitio y á su costa, cuantos auxilios sean necesarios.

*Bilbao* 23. — Este año es tal la abundancia de ganado de cerda en Vizcaya que no hay labrador por pobre que sea que no haya comprado una ó mas reses. En el mercado de Guernica ha habido cerdo de once meses que pesaba 20 arrobas.

*Bruselas.* — La cámara de representantes belgas aprobó el 22 por unanimidad el presupuesto de negocios extranjeros y por 72 votos contra 10 un crédito de 600,000 francos para material de artillería.

*San Petersburgo* 20. — Las escuelas de marina reciben gran impulso en Rusia, donde hay ya cinco que cuentan cerca de cinco mil alumnos.

*Turin.* — En Florencia ha sido robada la rica galería artística de Gli-Uffizi. Han desaparecido 200 sortijas entre ellas una que perteneció á Cosme de Médicis y valía cerca de un millón de reales. Esta sortija era un topacio enorme. Preténdese que los objetos robados valían cerca de cuatro millones de reales. Se ha encon-

trado la llave falsa con que se ha abierto la galería.

—De Berlin escriben que han fracasado completamente los esfuerzos de Austria para persuadir á las potencias secundarias de Alemania que se comprometiesen á apoyarla en su posesión de Venecia.

—Los pequeños Estados de Alemania están manifestando una decidida tendencia á unirse para resistir á la influencia lo misma de Prusia que de Austria. La corte de Stuttgart es la que se ha puesto al frente de este movimiento.

—A la fecha del 8 todos los valores estaban en baja en la Bolsa de Nueva-York. La industria estaba muy alarmada. Los directores de los talleres se veían obligados á despedir gente por falta de trabajo, medida necesaria, pero profundamente lamentable al comenzar un invierno que se anunciaba rigorosísimo.

—El *Morning Chronicle* no cree que Garibaldi haya pensado seriamente en atacar á Venecia en la primavera próxima, porque sabe demasiado las dificultades que ofrece tal empresa, á no estallar antes una insurrección en Hungría.

—La *Correspondencia Havas* dice, haciéndose cargo de las encontradas versiones que se hacen sobre la estancia de la escuadra francesa en Gaeta: «M. Le Barbier de Tinan permanece, en virtud de sus instrucciones, en las aguas de la plaza sitiada; pero sería muy aventurado, deducir de esto, que el bravo almirante no debe ser llamado. Es muy posible que esta eventualidad se realice en ciertas circunstancias dadas.»

—Ha corrido en Nápoles el rumor de que Francisco II habia propuesto á Napoleon que Gaeta fuese ocupada por una guarnición de napolitanos y franceses, hasta que la cuestión napolitana fuese definitivamente resuelta por un congreso europeo.

—Un aviso inserto en el *Diario de Roma*, anuncia que con la competente autorización se va á proceder en Frascati, Albano y Gergano, á la venta de una parte de los caballos y mulos procedentes de las tropas napolitanas. El total de las caballerías se acerca á 300.

—Cuando se recibió la noticia de haberse firmado la paz en China se avisó á Tolon para que suspendiera

la partida de nuevas tropas que estaban ya embarcadas para aquel destino; pero parte de estas tropas habian partido ya á bordo de *El Dorado*. Asegúrase que se han mandado órdenes á Egipto para que no sigan adelante.

—Cartas de Cayena del 18 de noviembre anuncian que habia llegado á aquella colonia un cargamento de 500 coolies. La viruela se habia declarado á bordo, pereciendo varios de los emigrantes en la travesía.

**NIVEL DE LOS MARES.** — Segun una Memoria presentada por Mr. Duscher á la Academia de ciencias, los mares que cubren las tres cuartas partes de nuestro globo está al mismo nivel. El ingeniero general de minas Gazella, dice M. Durocher, dedujo de un trabajo realizado á través del istmo de Panamá, que la superficie del Océano Pacífico se halla 2 m. 908 mas elevada que la del mar de las Antillas. Mas tarde, sin embargo, M. John Baily sacó conclusiones enteramente contrarias.

Las divelaciones en las mejores condiciones por los ingenieros anglo-americanos á lo largo del camino de hierro del Panamá, que no tiene mas de 76 kilómetros de estension, han resuelto definitivamente la cuestión. Se mejante resultado se ha obtenido respecto del nivel del mar Rojo y Mediterráneo, merced á los estudios topográficos mas recientes.

—Algunas veces se ha hablado sobre el uso del vapor para apagar los incendios; el *Droit*, refiere un hecho que prueba una vez mas la eficacia de aquel nuevo auxiliar.

Hace pocos días, dice, se declaró el fuego en las bodegas de una fábrica de velas de cera situada en el camino de Italia. Dada la voz de alarma, acudieron inmediatamente con los auxilios necesarios. Se presentó un destacamento de zapadores bomberos del cuartel de Poissy, bajo las órdenes de un Teniente, y trajeron una bomba. Pero estas servían de poco, y se empleó, para dominar el incendio, un medio que se ha puesto en práctica poquisimas veces. Despues de haber cerrado herméticamente los tragaluces de las bodegas, se introdujo el vapor, el cual combatió la combustión en términos que el incendio estaba sofocado á los pocos instantes. Gracias á este procedimiento, tan effi-

caz como pronto, se libraron 200 pipas de aceite, de las que iba á apoderarse el fuego, de modo que los perjuicios sufridos en enseres y en material es mucho menos considerable que lo que se podía temer.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

## MAHON.

La rápida avenida del torrente que inundó el pueblo de Mercadal, causó también algunos estragos en el *Martinell*, donde la corriente arrastró las paredes de los cercados en el predio de «Benisarret.»

En el *Favaritz*, las aguas han causado igualmente, según nuestras noticias, algunos perjuicios en «Bañul», «Turdonell» y «las Covas».

Ayer á la una de la tarde fué botada al mar la fragata *Margarita*, de la matrícula de Mallorca, que, como saben nuestros lectores, estaba cambiando el forro en el Varadero de donde ya hubiera salido el lunes, á no haber reinado el fuerte temporal que anotamos en nuestro anterior número.

Este buque es el mayor que mide la

marina mercante española, pues cuenta 1134 toneladas, y al salir de nuestro Varadero, lo ha verificado con toda felicidad.

Aun cuando la operación se principió á las diez de la mañana la fragata no pudo entrar en su elemento hasta la una: de tal modo el enorme peso del buque habia pegado las anguilas sobre su corredera, en la que también debia notarse la intensa acción del frío de los dos últimos días.

Ha sido necesaria la fuerza de cuñas, palancas y gatos (grill ó crik) para darle empuje, y la amabilidad del Comandante de la fragata holandesa *Evertsen* ofreció dos de los últimos de mucha fuerza que en unión con los del Varadero hicieron emprender al buque una marcha pausada, pero magistosa y progresivamente aumentada, hasta entrar sin crujido alguno y felizmente en el mar.

Ha sido una hermosa varada, presenciada por numerosos espectadores, atraídos por las crecidas dimensiones de la embarcación, que ha sido la mayor que ha ocupado nuestro ya acreditado Varadero, al que subirá luego la corbeta *Plácida*, verificándolo después el vapor *Cid*, que del 18 al 20 del mes actual se espera en este puerto.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Gonzalo de Amaranto, confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Cármen.

Santo de mañana.

San Higinio papa y mártir.

Alecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 n. y 21 m. y se pone á las 4 y 55 m.

La luna sale á las 6 y 35 m. de la M. y se pone á las 4 y 19 m. de la T.

## ORDEN DE LA PLAZA

del 9 de Enero de 1861.

Servicio para el 10.

Gefe de día, D. Narciso Muñiz y Cañotribaldos, segundo comandante del regimiento infantería de Valencia núm. 23.—Parada, el mismo cuerpo.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

## AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Se hace saber á los matriculados que se hallan vacantes dos plazas de

64

el patio grande. Como el estudiante que codicia tropezar con una ocasión de interrumpir su tarea, se levantó rápidamente y se acercó á una ventana en forma de cruz latina; pero antes de poder preguntar la causa de aquel alboroto, entró Pedro, que desempeñaba el cargo de mayordomo, sofocado, encendido, como si acabase de intervenir en algún grande altercado.

—Qué es eso, Pedro? ¿Olvidan que hay enfermos dentro de casa?

—A fé, ilustre Beltran, que no es fácil convencer á ese Michael Moro, el contrabandista! Acaba de llegar diciendo que quereis verle: cuando atravesábamos el patio ha divisado uno de los gitanos que se calentaba al sol..... Entonces empezó á jurar espantosamente, y á no tener el gitano buenas piernas, yo creo, Dios me perdone! que le despavila Michael de un pistoletazo. Me ha costado un trabajo inmenso apaciguarle, y por poco se repite la disputa del otro día!

—Ola! es ese ratero de Michael! dijo Beltran con enfado, debiera haberle conocido por el modo con que blasfema de Dios y de los santos! Y que hayamos de guardar consideraciones con esos miserables! Pero paciencia!..... no quiero riñas, Pedro, he enviado á decir á ese hombre que nadie le incomodaria si venia á verme y mando que no se le haga la menor injuria.

—Ilustre amo; sois demasiado bueno con esos foragidos de la montaña, dijo el pastor descontento, y si me creyesen los andorranos, pronto quedariamos libres de esa canalla que infesta la frontera....

—Tienen ciertas razones para no hacer nada, Pedro: pero dime, ha venido solo ese tunante!

—Trae consigo dos ganapanes armados de pies á ca-

te te ha hecho incurrir. Sabes que en mi larga carrera jamás he sido injusto ni implacable... También puede ser que yo haya exajerado el peligro, y que esos extranjeros sean mas inofensivos de lo que creo. Los veré, los interrogaré, y haré jueces á los ancianos, á los sabios del pais de lo que debemos hacer.

Se inclinó Isidoro, y dueño ya de obedecer á sus sentimientos secretos, iba á acercarse á la habitación donde yacia Cornelia, para averiguar alguna cosa, cuando se abrió la puerta y entró en la sala la bulliciosa Maria, llevando en la mano por no hacer ruido sus lindos zeccos adornados de placas de acero pulimentado y clavillos dorados.

—Qué hay, Maria, mi querida Maria! dijo en voz baja aunque con viveza como sigue esa pobre señora?

—Al fin ha recobrado sus sentidos; respondió la graciosa andorrana con interés; casi, casi habiamos llegado á desesperar de su salvacion! pobre francesa! si vierais que bonita es! y que hermosos vestidos trae! en cages admirables....

—Pero está mejor!...

—Sí, pero tiene una calentura violenta y habla con voz tan dulce!... No he podido comprender lo que decia porque hablaba en francés; pero estoy segura de haber oido vuestro nombre en su boca.

—Mi nombre! repitió Isidoro con los ojos inflamados.

—No es extraño, dijo tranquilamente el noble Beltran, que esa jóven y sus compañeros, que deben la vida á mi nieto, pronuncien su nombre entre sueños.

—Y vos la cuidais, Maria, dijo Isidoro con febril regocijo mirando á su desposada; la tratáis como una

61

cabo de matriculas una para este puerto y otra para Villa Carlos. Los que se crean con derecho para optar á ellas, podrán presentar las solicitudes en esta comandancia hasta el dia 13 del corriente inclusive. — Mahon 5 de Enero de 1861. — El Comandante de la Provincia, Francisco Merry.

### LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

#### PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el dia 19 de Enero de 1861.

Constará de 30,000 billetes al precio de 450 rs., distribuyéndose 168,750 pesos en 4100 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 . . . . . de . . . . .	45.000
1 . . . . . de . . . . .	12.000
1 . . . . . de . . . . .	4.000
1 . . . . . de . . . . .	2.000
12 . . . . . de 1.000 . . . . .	12.000
14 . . . . . de 500 . . . . .	7.000
20 . . . . . de 400 . . . . .	8.000
1050 . . . . . de 75 . . . . .	78.750
-----	-----
1100	168.750

Los Billetes están divididos en Décimos que se espenderán á 45 reales cada uno en

esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados desde el dia de hoy.

Mahon 8 de Enero de 1861. — Domingo Orfila.

### ANUNCIOS.

#### PARA ALQUILAR.

Lo están los hajos en que vivia el Sr. Vice cónsul de Francia, situados á la miranda, con muebles ó sin ellos. Dará mas informes la persona que vive en la calle de Gracia nº 113.

#### EN VENTA.

Lo está la casa número 9 de la calle de S. Alberto: para su ajuste, acudirán á la calle del Arraval número 124.

En la noche del domingo último se perdió un paraguas de seda negra desde la calle Tras del Bastiò hasta la de San Fernando inclusive. Se dará una gratificacion á quien lo presente en esta imprenta.

En esta imprenta darán razon de

un jóven que está impuesto en los que haceres de una casa y desea colocarse en clase de criado.

### TEATRO.

6.<sup>a</sup> decena. 4.<sup>a</sup> de abono.

Funcion para hoy

á beneficio del primer bajo barítono  
SR. FERNANDO MAZZONI.

Se ejecutarán los tres primeros actos de  
EL BARBERO DE SEVILLA,  
concluyendo con el quinteto.

Despues del segundo acto el beneficiado  
cantará la gran ária de la ópera del Mtro.  
Mercadante

#### IL GIURAMENTO.

Se dará fin á la funcion con el dueto  
bufo de los dos bajos de la ópera

#### CHI DURA VINCE,

del Maestro Ricci, ejecutado por el Sr.  
Monzani y el beneficiado.

Se empezará á las 7  $\frac{1}{2}$ .

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.

hermana, como una amiga; no es verdad?

—Oh! siento que la amo ya; dijo la inocente María con fervor; y como será necesario que quede alguno esta noche para cuidarla, he obtenido de mi madre el permiso de velar á la extranjera... y venia, añadió mirando cariñosamente al abuelo, á rogar al ilustre Beltran que me otorgase esta gracia!

Ya no pudo contener Isidoro los arranques de su alegría y agradecimiento por el afanoso celo de su novia.

—María, dijo conmovido, sois la mejor, la mas tierna de las mujeres! y vuestro buen corazon me recuerda que en medio del desorden de mi llegada se me olvidó abrazaros...

En este momento, Antonia Belsamet que entrando sin ser vista, apoyó la mano en el brazo de Isidoro y le dijo con acento solemne:

—No olvideis, Isidoro Duba, que en nuestras montañas no abraza un hombre sino á la que ha de ser su esposa!

El andorrano la miró distraído; pero en el mismo instante se levantó Beltran con juvenil ligereza; y plantándose delante de la madre de María, tomó á su nieto de la mano y dijo con voz firme:

—Escuchad, Antonia, lo que acabais de presenciar debería poner término á vuestras injuriosas sospechas. Hoy habeis dudado de la buena fé de mi nieto Isidoro, y no podia contestar como ahora puedo. Nos ultraja quien crea que un Duba puede fingir sentimientos que no piensa cumplir. Isidoro ha elegido libremente á vuestra hija entre todas las doncellas de Andorra; y María le aceptó por desposada; se aman, y

estando nosotros acordes en las condiciones de la boda, no hay necesidad de mas dilaciones. Hijos míos, dentro de cinco dias, fiesta del glorioso San Martin, os casareis!

—Cinco dias! repitieron ambos jóvenes con entonaciones de voz muy diferentes.

—Vosotros, ya lo ois, dijo el centenario, dirigiéndose á un grupo de pastores que acababa de entrar en la sala, el dia San Martin se celebrará el enlace de Isidoro con María. Haced los preparativos, porque quiero que las fiestas sean mas brillantes que las mayores de Andorra!

Esta noticia fué acogida con aplausos y bendiciones. Isidoro se quedó petrificado, sin poder articular una palabra.

Dos dias despues de la llegada de los desterrados á casa de Beltran Duba, estaba este ocupado en un vasto aposento alhajado á la antigua, en enterarse de un documento que acababa de recibir de la ciudad de Andorra. Fuese porque la vista del patriarca comenzaba á debilitarse, ó porque le distrajesen de esta lectura las reflexiones que la misma le inspiraba, ó que, y es lo mas probable, no teniendo el pacífico ciudadano en su vida campestre frecuentes ocasiones de leer oficios, hallase alguna dificultad en referir el signo á la cosa significada, lo cierto es que hacia un cuarto de hora que estaba dando vueltas al papel y se manifestaba algo apurado.

La casa, tan animada por la noche con la llegada de los pastores, estaba desierta y silenciosa en aquel momento. De pronto oyó Beltran claramente imprecaciones en lengua catalana y gritos de terror lanzados en